

Por Nicolás Arrau Álvarez
nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

Durante el año 2023 los 33 municipios de la Región del Biobío gastaron un total de \$301.241 millones en salud, de acuerdo al Sistema Nacional de Información Municipal (Sinim), una cifra que es 15% mayor al gasto registrado en 2022. Dentro de las comunas con los números más altos –se trata del gasto en que incurrió el sector salud durante el período fiscal y que fueron devengados al 31 de diciembre– están Los Angeles, Talcahuano, Concepción, San Pedro de la Paz y Coronel, con montos que alcanzaron los \$45.950 millones, \$32.158 millones, \$32.041 millones, \$24.662 millones y \$20.712 millones, respectivamente.

En esa misma línea, se observa que los aumentos anuales más pronunciados corresponden a Contulmo (45%), Santa Juana (41%), Los Álamos (27%), Negrete (26%) y Cañete (25%). Los datos del Sinim muestran que todas comunas del Biobío experimentaron subidas anuales, aunque algunas, a diferencia de este primer grupo, tuvieron incrementos menores, como Yumbel, San Rosendo (ambas con 7%), Alto Biobío (6%), Laja (5%) y Florida (4%).

Desde la Asociación de Municipalidades del Biobío explican que el incremento del 15% respecto a 2022 se debe a la contratación de nuevos profesionales y aumentos salariales de los funcionarios que ya están, "pero principalmente se debe a mejoras estructurales de los servicios, ya sea en equipamiento o en seguridad para las y los trabajadores, como también para los usuarios, algo que se refleja a nivel regional con la inauguración de nuevos centros de salud o arreglos en accesos y servicios", según plantea el alcalde de Hualqui, Jorge Contanzo, quien además preside la comisión de Salud del órgano municipal.

El presidente de la instancia regional y jefe comunal de Concepción, Alvaro Ortiz, añade que en el caso de su comuna, que incrementó el gasto en 12%, se destacan como gatillantes del alza la inauguración del Centro de Referencia Municipal, con un costo de inversión de más de \$1.000 millones, y el Centro Integral del Adulto Mayor de Lorenzo Arenas, que prestará servicios especializados a adultos mayores y cuyo monto es de \$600 millones. "Números que explican el alza presupuestaria en los datos del Sinim", dice la autoridad.

MIRADA CONTRAPUESTA

Los datos expuestos por el Sinim son aportados anualmente



El Centro Integral del Adulto Mayor de Lorenzo Arenas fue inaugurado en mayo pasado. Tuvo una inversión de \$600 millones.

“Cada año los municipios disminuyen el aporte para salud y hacen que el Ministerio sea quien envíe todos los recursos a través del per cápita, lo mismo que en el tema de infraestructura”.

Gabriela Flores, presidenta nacional y regional Confusam

“Esto se debe a mejoras estructurales de los servicios, ya sea en equipamiento o en seguridad para las y los trabajadores, como también para los usuarios, algo que se refleja a nivel regional”.

Jorge Contanzo, pdte. comisión Salud Asociación de Municipalidades Biobío

El aumento regional respecto a 2022 es discutido desde la Confusam

Gasto en salud municipal llega a los \$301.241 millones en 2023 con alza anual de 15%

La Asociación de Municipalidades del Biobío argumenta que el incremento responde a mejoras estructurales de los servicios, nuevas contrataciones y al potenciamiento de los salarios a nivel local.

45%

de aumento en su gasto registró Contulmo en 2023. Es la comuna con la subida más pronunciada a nivel de la Región.

por cada unos de los municipios y publicados a través de esta plataforma dependiente de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere). Si bien se trata de datos oficiales, en la Confederación Nacional de Funcionarios y Funcionarias de la Salud Municipal (Confusam) dicen estar sorprendidos con este aumento de 15%, ya que desde su punto de vista los aportes muni-

cipales en salud no han sido importantes. Es más, aseguran que cada año este aporte disminuye, haciendo que sea el Ministerio quien envíe todos los recursos a través del per cápita, lo mismo que pasa en materia de infraestructura y nuevos centros.

“Todo lo que tiene que ver con obras de centros de salud, centros comunitarios de salud familiar o los servicios de atención prima-

ria de urgencia de alta resolutiveidad viene financiado a través del Estado”, plantea Gabriela Flores, presidenta nacional y regional de la Confusam.

En materia de salarios, la dirigente asegura que son muy pocas las comunas que han incrementado los sueldos base de los funcionarios de salud, “porque los aumentos de sueldo son por medio del reajuste del sector pú-

blico”. En el caso de las dotaciones, agrega que cada año se fijan y que es posible que los municipios hoy señalen que como tuvieron que traspasar honorarios, eso les haya aumentado sus dotaciones, “pero igual le siguen llegando los recursos mediante los programas (...) Que el gasto en salud haya aumentado en un 15% me sorprende”.

Para Flores, los casos positivos son pocos. Recuerda experiencias en Hualpén, Concepción o Lota, que incrementaron los sueldos de los trabajadores de la salud. El resto de municipios de la Región del Biobío, sin embargo, se mantendría tal como ha estado durante muchos años, según grafica.

En lo que es infraestructura, insiste que los trabajadores se quejan de sufrir de hacinamiento y que Chiguayante es una de las ciudades que ha podido habilitar nuevos espacios con un nuevo centro de salud familiar, “pero paramos de contar, ya que la mayoría (de proyectos) están en carpeta”.